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Stephanie Glatthaar, Christine Heimpel und Anna 

Hochmuth (von links) freuen sich, dass die 

Regenbogenflagge ab 2022 jedes Jahr zum 

Internationalen Tag gegen Homo-, Bi-, Inter- und 

Transphobie am 17. Mai am Rathaus gehisst wird. 
 

 

Regenbogenflagge kommt 😊 

Nachdem der von Anna initiierte 

fraktionsübergreifende Antrag bereits im 

September im Ausschuss eine Mehrheit 

bekommen hat, ging er am 4. Oktober 

auch im Gemeinderat durch. OB Brand hat 

in seinem Sachvortrag vehement dagegen 

gesprochen und dabei auf Formalitäten 

verwiesen. Anna hat eine tolle 

Fraktionserklärung gehalten, Dr. Achim 

Brotzer eine Gegenrede für die CDU. Er 

begründet die ablehnende Haltung seiner 

Fraktion damit, dass es keinen hoheitlich-

staatlichen oder traditionsbezogenen 

Anlass gibt… 

 

http://www.gruene-fraktion-fn.de/
http://www.gruene-fraktion-fn.de/fileadmin/documents/Dokumente_2021/2021-10-04-IDAHOBIT-Fraktionserklarung_endgultig.pdf


 

 

Klimaschutz lässt auf sich warten 🤬 

Im Dezember 2019 hat OB Brand das Häfler Klimabudget mit 100 Euro pro Kopf und Jahr 

angekündigt. Nicht nur wegen Corona hat sich der Beschluss über das Budget immer wieder 

verschoben. Felix Bohnacker hat in der Sitzung vom 4. Oktober erneut nachgefragt und betont: 

„Wenn wir jetzt nicht handeln, wird es im Nachgang umso teurer“. Der OB dazu: Im November 

soll das Thema am 8.11. im FVA vorberaten werden. 

 

 

 
EBM Müller (2. von links) zu Besuch in unserer 

Fraktionssitzung. 

 

 

Bürgermeister Müller war da 

Seit 20. September im Amt, hat Erster 

Bürgermeister Fabian Müller bereits einen 

Antrittsbesuch in der Fraktion gemacht. In 

dem einstündigen Gespräch stellte er unter 

anderem sein geplantes Vorgehen in Sachen 

Klimaschutz und die dazu gestellten 

Haushaltsanträge aus den Fraktionen vor: Im 

ersten Schritt sollen leicht umsetzbare 

Projekte schnell in Angriff genommen werden. 

Wir freuen uns über diese Ankündigung und 

werden ihn beim Wort nehmen.  

 

 

Pilotregion Bodenseekreis 

Um Klimaschutz geht’s auch bei dem Projekt 

LoKlim (Lokale Kompetenzentwicklung zur 

Klimawandelanpassung in kleinen und 

mittleren Kommunen und Landkreisen). Das 

Ziel: Kommunale Institutionen und Akteure in 

der planerischen Umsetzung lokal-

spezifischer Anpassungsprozesse zu begleiten. 

Der Bodenseekreis ist einer von sechs 

Pilotlandkreisen/-kommunen. Von uns haben 

Anna und Stephanie am ersten 

Akteursworkshop teilgenommen. Mehr Infos: 

www.lokale-klimaanpassung.de 

 

Im Bodenseekreis gibt’s bereits ein Klimasparbuch. 
 

www.lokale-klimaanpassung.de


 

 

 

Grüne steigen bei ZF ein 

Die ZF hat den Gemeinderat zu einem ZF 

Technology Day eingeladen. Dabei haben 

unsere Fraktionsmitglieder Anna Hochmuth, 

Felix Bohnacker, Christine Heimpel, Gerhard 

Leiprecht und Maren Schwarz-Erfurth 

allerhand über innovative Produkte und 

Entwicklungen erfahren. Das Fazit von Anna 

Hochmuth: „Es wird für ZF in den nächsten 

Jahren darauf ankommen, die Transformation 

aktiv zu gestalten - mit der Unterstützung des 

Gemeinderates.“ 

 

 

 

Anna Hochmuth fährt ein E-Lastenrad mit ZF-

Motor Probe. 
 

 
 

Fahrradtransporte leicht gemacht 

Anna Hochmuth und Felix Bohnacker haben ihren Urlaub in Tirol verbracht. „Da war es 

selbstverständlich, dass Linienbusse einen Fahrradträger am Heck haben“, sagt Anna. Eh klar: 

ÖPNV und Bergbahnen sind in der Gästekarte inbegriffen. 

 

 

Beispielhafte Bahnhofsunterführung 

Die Österreicher wissen auch, wie man 

menschenfreundliche Bahnhöfe baut. In Lienz 

(Osttirol) hat unsere Fraktionsgeschäfts-

führerin eine Unterführung entdeckt, durch 

die Radfahrer*innen in bequem den Bahnhof 

unterqueren und von der Radspur direkt aufs 

gewünschte Gleis gelangen. Natürlich per Lift. 

Wer vom Drauradweg den Bahnhof unterquert, 

landet auf der anderen Seite mitten in der 

Altstadt. 

 

 

 

 

 
Links geht’s zu den Gleisen, rechts ist die Spur für 

den Radverkehr. 



 

 

Premiere: Fahrraddemo in FN 

Am 27. August gab’s die erste Critical Mass in 

Friedrichshafen. Mehr als 40 Radler*innen 

radelten gemeinsam eine Stunde durch die 

Stadt. Nächster Termin: 29. Oktober, 17 Uhr. 

Treffpunkt: Graf-Zeppelin-Haus. Das sagt 

Wikipedia: Critical Mass (engl. für „kritische 

Masse“) ist eine weltweite Bewegung, bei der 

sich Radfahrer*innen – immer am letzten 

Freitag im Monat – scheinbar zufällig treffen, 

im Verbund durch die Stadt radeln und auf 

den Radverkehr aufmerksam machen. Im 

September gab’s zusätzlich eine kidical mass 

für Familien mit Kindern. 

 

 

 
 

  Felix & Anna bei der ersten Critical Mass. 

(Foto: Bernhard Glatthaar)   

 

Wenn Ihr Anregungen habt, dürft ihr euch gerne per E-Mail 

(kontakt@gruene-fraktion-fn.de) oder telefonisch 

(07541/203-7930) an unsere Geschäftsstelle wenden. 

Unsere Geschäftsführerin, Gunthild Schulte-Hoppe, 

kümmert sich um eure Anliegen.  

www.gruene-fraktion-fn.de 

 

 

Gunthild Schulte-Hoppe 
 

Du erhältst diesen Newsletter, weil Du Mitglied von Bündnis 90/Die GRÜNEN im Ortsverband 

Friedrichshafen bist oder zugestimmt hast, dass wir Dir Infos über unsere Arbeit schicken 

dürfen. Wenn Du den Newsletter nicht mehr erhalten möchtest, kannst Du ihn mit einer  

E-Mail an: kontakt@gruene-fraktion-fn.de abbestellen. 
 

BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN  

Gemeinderatsfraktion Friedrichshafen 

Schanzstraße 14, 88045 Friedrichshafen 
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